

SOLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Juan Marqués y Arbona.

Calle de San Bartolomé n.º 17.

SOLLER (Baleares.)

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id.
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id.
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó sí, no determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

LITERATURA Y PASATIEMPOS

DESPUÉS DEL DUELO

I

—¡La herida es grave, muy grave!

—¡Le he matado quizás?—preguntó Gustavo fuera de sí.

Pero nadie le contestó.

Anhelante y conmovido, permanecía nuestro hombre entre el grupo de los cuatro padrinos y de los dos doctores, sin atreverse a dar un paso.

—¡Por piedad!—exclamó al fin.—Díganme ustedes lo que ocurre.

Todos guardaron silencio, y en aquel mutismo adivinaba Gustavo un movimiento de reprobación contra él.

De pronto, uno de los médicos pronunció la palabra *muerto*, y el grupo retrocedió lleno de espanto.

—¡Muerto! ¡Muerto!—repitió Gustavo, gritando como un loco y echando a correr por el jardín.

En su precipitada marcha chocó contra el tronco de un árbol, sin sentir el dolor del choque; traspuso la verja y se encontró en el camino con la espada todavía en la mano.

—¿Por qué no se precipitó sobre ellos? Porque la sorpresa del desastre paralizó sus energías, porque se quedó como inerte ante la crudeza del dolor que experimentaba.

Dejó escapar al amante, y cuando quiso dar un paso cayó sin sentido en el pavimento.

Al día siguiente tuvo conciencia de sí mismo y envió los padrinos al miserable que le había robado el honor y la ventura.

Cuanto a la culpable, á quien no volvió á ver, no experimentó ira alguna contra ella; ¡la había amado demasiado para odiarla!

El cambio, detestaba con singular furor al amigo desleal, y durante toda la mañana que precedió al duelo sólo pensó en el goce de herirle con su espada.

Cuando estuvieron en el campo del honor, su mano tembló; pero no de miedo, sino de cólera.

Y ahora se encontraba, Gustavo, en aquel camino, triste y meditabundo, por haber dado muerte al hombre á quien más había querido en la tierra.

De pronto le hizo volver la cabeza el ruido de un carruaje que se acercaba.

mataste en seguida, ó duró mucho tiempo la lucha? Apuesto cualquier cosa á que tuvo miedo. No era un valiente como tñ. Pero ¿qué tienes? Por qué no me contestas? Es natural que desee conocer los pormenores de lo ocurrido.

—Si—dijo Gustavo—muy natural.

Habían llegado á un puente, en el cual se detuvo el matador, y

—Mira—exclamó—allí, á la izquierda de esos álamos, ¿ves una casa de ladrillos con dos ventanas?

—Sí, la veo.

—Pues en el jardín de esa casa es donde acabamos de batirnos.

—¡Ah!

—El infeliz cayó muerto en medio del sendero central.

—¿Y no murió?

—Nada oí.

—¿Me llevarás á ver ese jardín?

—Sí, mañana. Pero me parece que podrías ver desde aquí. Acércate al pretil é inclina tanto como puedas la cabeza fuera del puente. Un poco más. Ya sabes, detrás de los álamos. Mira.

La mujer lanzó un terrible grito. Gustavo la había cogido por las piernas y la atrojaba por encima de la balaustrada del puente.

La desdichada, con la falda levantada por el aire, cayó en el agua, amarillenta y profunda del río.

Gustavo prosiguió su camino hacia la aldea inmediata, donde detuvieron á aquel malhechor, que, no satisfecho con haber matado á un hombre, en desafío, había precipitado á una mujer en el Sena.

d'amor les roses
los clavells gays
Tendres pocelles,
vistosos rams,
fermats ab llasos
de caritat.

Rómet, no t torbes
p'el viarany,
ó tes ofrenes
haurán fet tart.

De lluch al temple
no hi entrarás!

¡O Verge pura
perdó us demán,
si tant se torba
fexuchim pas.

Sobre ma espatlla
pesan los anys,
sobre ls anys pesan
mes los pecats.

Cançons no n porto,
qu'els desenganyis,
fe y desengany
m'han corgelat.

Per tart que arribé
deixáume entrar,
vos sou lo balsam
deis cors nafrats.

Ma presentalla
ben poch ne val,
féysla mes rica
dius vostres mans.

Jo sols vos porto
si puch pujar.
Un brot de murtra
de Monserrat.

JOSEPH LLUIS PONS Y GALLARZA
Julio 1884.

y sembrarás como un hada
suspiros y admiración;
quisiera ser algo tuyo;
¡tu sortija, tu reloj;
¡yo algo que llevarás siempre
muy cerca del corazón!

III

Cuando veo que regresas
del ancho mundo al rincón
más hermoso y más querido
que alumbró en su curso el sol,
y el mar con ondas de plata
besa con eterno amor
quisiera haber sido el faro
primeró que te alumbró,
la primer ave marina
que el aliento del vapor
con poesía sublime
en la costa despertó
la última estrella que brilló,
el primer rayo del sol;
y ser después, en tu alcoba,
en tñó búcaro, flor.

CAMILO POT.

II

Tan precipitada era su fuga, que parecía que acababa de evadirse de una prisión. ¿Qué había hecho de la espada? Indudablemente debió de arrojarla al río ó á otro sitio cualquiera. Ni él mismo lo sabía, puesto que sólo trataba de huir, para alejarse del sitio donde había dado muerte á un hombre.

Fatigóse al fin á fuerza de correr, y no pudiendo más, cayó sentado sobre la fresca hierba del campo. Allí comprendió con horror cuánto había pasado.

El hombre á quien había matado en aquel duelo era su amigo, su mejor y más constante amigo.

Compañeros desde la infancia y viviendo el uno para el otro, surgió de pronto entre los dos una mujer.

En aquel momento recordaba Gustavo el minuto en que la conoció durante un viaje y cómo se hizo presentarse á ella.

Recordaba también su admirable belleza y el día en que locamente enamorado logró hacerla suya.

Por espacio de mucho tiempo gozó de la doble é incomparable dicha de tener por esposa á la más encantadora de las mujeres y por compañero íntimo al más leal y más caro de sus amigos.

Si, por espacio de mucho tiempo, hasta la tarde horrible en que les sorprendió en amoroso coloquio, al abrir bruscamente una puerta.

III

Abrióse la portezuela y bajó del coche una mujer elegantemente vestida.

—¡Gracias á Dios! ¿Estás sano y salvo?—exclamó la recién llegada.

Gustavo no se atrevía á contestar.

—Habla por piedad, ¿estás herido?—

—No!... Pero él...

—¿Qué?

—¡Ha muerto!

La adúltera le echó los brazos al cuello y le dijo:

—¡Te amo con delirio! Le has matado y has cumplido con tu deber, porque eres noble y valiente. Si crees que siento su muerte, te equivocas de medio á medio.

Perdi la cabeza, pero no el corazón. No he amado en el mundo á nadie más que á tí. Pero alejémonos de este sitio y no pensemos ya en el muerto.

Gustavo la contemplaba aterrado.

¡La cómplice del ofensor sentía menos que él la desgracia ocurrida y confesaba que nunca había amado á aquel hombre!

—¡Alejémonos de aquí!—repitió la adúltera sin cesar.

Gustavo contestó al fin como si hablara en sueños:

—Si, vamos; pero estoy muy nervioso y prefiero andar á pié.

—¡Como quieras!—respondió ella asándose de su brazo.—Durante el camino me contarás los detalles del duelo. ¡Le

CATULO MENDES

LO BROT DE MURTRA

Romeu, que t torbas?
Ja tots son dalt,
trovadors, dames,
y capellans.

Ja la corona
de púrs diamants,
á nostra Mare
li haurán posat.

D'encens los núbols
desde els altars
s'arab prechs y músiques;
s'en van movent
de bells dictats
á l'alta Verge
fan escoltar.

Sa flayre escampan
los lliris blancs.

Epigrama

Tanto gustas de pletear,
Que, aunque sea en tu favor,
Recibes grande dolor
De ver un pleito acabar.

Si ese gusto te convida
Cásate á disgusto, Blas,
Porque así asegurarás
Pleito por toda tu vida.

A. J. DE SALAS.

ENIGMA

¿Quién es aquel liberal
Que es pródigo y no lo siente,
Porque sabe solamente
Que le ha de sobrar caudal?

Promete indicios tan ciertos
Que todos los cumple bien,
Si no es que ocasión le den
Para decir desaciertos.

Es descubridor de engaños
Y quien más llamas advierte,
Embajador de la muerte
Y medida de los años.

Es necio en sus condiciones
Con ser harto bachiller,
Porque habla sin saber
En todas las condiciones.

Y aunque callando ni hablando
No peca, es muy de notar
Que mientras no puede hablar
Está siempre murmurando.

LOPE DE VEGA.

(Solución á la charada del número anterior.)

A-VE-LLA-NA

cierto escasos productos. Iba á todas las fiestas y hacia danzar á las muchachas, que algunas veces le pagaban su trabajo, pero que otras le despedían sin darle ni dinero ni gracias!

Todo lo aguantaba el pobre. No tenía más amigo ni más consuelo que su violín. Sin embargo, se consideraba feliz y tomaba como cosa natural todo cuanto le acecía. Nunca se le ocurrió que pudiese ser diferente de los demás hombres, ni que él era deforme, mientras que los otros eran apuestos y gallardos.

Una mañana entró un escedero recién vestido en la humilde casucha donde habitaba Gotardo.

—El pobre violinista se llamaba Gotardo.

—¿Mi señora me envía—dijo el escedero.—Esta noche hay fiesta en el castillo y se te necesita á tí con tu violín.

—¿Y quién es vuestra señora?—preguntó Gotardo.

—La noble dama Edelina de la Selva.

—¿Al oír este nombre, conocido en todo el país, el músico hizo una profunda reverencia?

—Allí tienes esta pieza de oro.—¡Preguntó el escedero, arrojando una moneda á los piés del violinista.—Si cumples, mi señora te recompensará con ma-

FOLLETÍN

CUENTOS DE MI TIERRA

EL CASTILLO DE LA SELVA

En un extremo de este panorama está Rosás con su celebre salvadora bahia, y á poca distancia aparece La Escala, situada en las playas, donde un día se irguió con todo el orgullo de su poder la soberbia Empurias, que aún yace allí soterrada bajo inmensos arenales.

Españados al pié de los montes se hallan Masanet de Cabrenys, en el centro de cuya plaza asoma, clavada en el suelo, una gruesa barra de hierro que, al decir del vulgo, es la misma que Roldán arrojó desde un pico de Pirineos, causa de matar moros con ella; la capilla del Roble, que apareció junto al ruinoso monasterio bizantino de Santa María; Villa-Bertrán, con su colegiata bizantina también y sus hermosas y floridas huertas; Perelada, con sus grandes recuerdos de nuestro Pedro de Aragón el épico; Llers, con los doce castillos que la rodean, encerrándola dentro de un círculo de fortalezas legendarias; y finalmente, Castellón, con su magnífica cate-

lina que surge de enmedio de los valles ampurdaneses sosteniendo un puñado de viejas y rúnicas casas. Á manera de uno de esos montículos que asoman por entre las frondas de un jardín con su cúmbre coronada por la tosea cabana ó la negruzca torre que sirve de mirador.

En un extremo de este panorama está Rosás con su celebre salvadora bahia, y á poca distancia aparece La Escala, situada en las playas, donde un día se irguió con todo el orgullo de su poder la soberbia Empurias, que aún yace allí soterrada bajo inmensos arenales.

Españados al pié de los montes se hallan Masanet de Cabrenys, en el centro de cuya plaza asoma, clavada en el suelo, una gruesa barra de hierro que, al decir del vulgo, es la misma que Roldán arrojó desde un pico de Pirineos, causa de matar moros con ella; la capilla del Roble, que apareció junto al ruinoso monasterio bizantino de Santa María; Villa-Bertrán, con su colegiata bizantina también y sus hermosas y floridas huertas; Perelada, con sus grandes recuerdos de nuestro Pedro de Aragón el épico; Llers, con los doce castillos que la rodean, encerrándola dentro de un círculo de fortalezas legendarias; y finalmente, Castellón, con su magnífica cate-

dral; sus retoños de grandeza y sus recuerdos de gloria.

Y todo esto en medio de una pintoresca y deliriosa llanura regada por cuatro rios; y todo esto á los piés de aquel monte gigante que se llama el Canigó arrebozado siempre con su manto de nieve y su caperuzza de nieblas; el famoso Canigó de tradiciones misteriosas y leyendas románticas, en cuya cima existió el lago encantado: de que se hablará luego, y en cuyas entrañas nunca registradas custodian las Hadas del monte, ó sea las *Buenas Mujeres*, según en el país se las llama, opulentos criaderos y minas de plata, de oro y de diamantes, como asegura muy seria y formalmente el cronista Jerónimo Pujades.

Este Canigó, á este lago encantado y á estas *Buenas Mujeres* se refiere el cuento que, paseando por las murallas del castillo de San Fernando, y á la vista del monte, me refirió Buenaventura Bassols, para mí de tan digna y honorable memoria.

Y vamos ya, —me parece que es hora, ¿verdad?—vamos ya al cuento prometido, que no encierra ningún problema, que no plantea ninguna tesis, que es pura y sencillamente un cuento, mal contado tal vez, y que nada tiene de

transcendentalismo, aunque si quizás de prerafaelismo, si es que esta moderna escuela, como dicen los doctos, tiene por ideal una Edad Media fabulosa, una época y un país de sueño á que se transporta fuera de tiempo y de espacio, toda clase de acciones y figuras nacidas en la fantasía y no en la realidad.

En este caso será un prerafaelista sin saberlo.

En el que aparecen los dos héroes del cuento, ella y él.

Hace ya mucho tiempo, mucho, todo el que quiera tomarse el autor, vivía en Figueras, ó lo que es lo mismo, en el pueblo formado por unas cuantas casas que más tarde debía ser la hoy importante villa ó ciudad de Figueras, un hombre ya entrado en años que era un portento en el violín. No se conocía á nadie que pudiera rivalizar con él en el ejercicio de su arte.

Por malaventura suya, el pobre violinista era feo, pequeño, jorobado, y tenía las piernas torcidas. Una especie de monstruo. Las muchachas miraban de él, los chicos le apedreaban. El infeliz lo soportaba todo con la resignación de un santo.

Vivía de su violín, que le daba por

cierto escasos productos. Iba á todas las fiestas y hacia danzar á las muchachas, que algunas veces le pagaban su trabajo, pero que otras le despedían sin darle ni dinero ni gracias!

Todo lo aguantaba el pobre. No tenía más amigo ni más consuelo que su violín. Sin embargo, se consideraba feliz y tomaba como cosa natural todo cuanto le acecía. Nunca se le ocurrió que pudiese ser diferente de los demás hombres, ni que él era deforme, mientras que los otros eran apuestos y gallardos.

Una mañana entró un escedero recién vestido en la humilde casucha donde habitaba Gotardo.

—El pobre violinista se llamaba Gotardo.

—¿Mi señora me envía—dijo el escedero.—Esta noche hay fiesta en el castillo y se te necesita á tí con tu violín.

—¿Y quién es vuestra señora?—preguntó Gotardo.

—La noble dama Edelina de la Selva.

—¿Al oír este nombre, conocido en todo el país, el músico hizo una profunda reverencia?

—Allí tienes esta pieza de oro.—¡Preguntó el escedero, arrojando una moneda á los piés del violinista.—Si cumples, mi señora te recompensará con ma-

Sección Científica

PLAGAS DEL CAMPO

LA SERPETA

(Continuación)

Veamos ahora los medios que debemos poner en práctica para combatir esta plaga ó impedir su desarrollo.

En primer lugar, debe observarse con mucho detenimiento el aspecto que presentan los diferentes árboles que constituyen un foco de invasión, para distinguir aquellos cuyo estado de decadencia y aniquilamiento asegura una muerte próxima del árbol, de aquellos otros en que, á pesar de presentarse invadidos, se nota vigor y fuerza para continuar vegetando. Los primeros deben en absoluta sacrificarse, y para esto pueden seguirse dos procedimientos: ó cortar el árbol á ras del suelo y reducir todo el ramaje á pequeños trozos, para hacer montones, los cuales se quemar en el mismo terreno; ó bien puede rociarse con un poco de petróleo, y después se les prende fuego. Lo primero puede hacerse en los naranjales en que los árboles están doblados ó muy espesos, y lo segundo en los huertos en que el arbolado está claro, ó sea á una distancia de 28 á 32 palmos, y siempre aprovechando los días en que no haga viento para evitar que las llamas chamusquen las ramas de los árboles inmediatos.

En los segundos, ó sea aquellos que aunque atacados por el insecto, echan brotes, debe procederse en seguida á cortar todo el ramaje seco, y á limpiar el árbol de todas las ramas inútiles que hay en su interior y que impiden una constante ventilación, tan necesaria para su buena vegetación. El ramaje que se corte debe quemarse en el mismo terreno, y sobre este punto insistiremos con mucha energía; debe quemarse todo el ramaje cortado, pues de no quemarse, los parásitos que en él se anidan pasarán por el suelo ó por medio del viento á otros árboles, y debe quemarse en el mismo terreno, pues al transportar las ramas infestadas á otros parajes para su cremación, se corre el peligro de infestar los huertos próximos, lo cual puede y debe calificarse de imprudencia temeraria. Es preciso, y de todo punto indispensable, el hornigar inmediatamente, pues al cortar el ramaje, ya sea para acotar el árbol, ó ya para limpiarlo, los golpes de podón arrojan al suelo una cantidad muy grande de corizas que contienen huevecillos que aviarían en el suelo si no se quemase la tierra.

Creemos oportuno recomendar que, en tanto dura esta plaga, se suspenda la costumbre que hay de contratar con los pastores la venta del ramaje tierno, que al sacarse de la finca para consumirlo el ganado, podría llevar el contagio á otros huertos. Sería conveniente que las autoridades locales tomasen las medidas que la ley les permita y su prudencia les aconseje para impedir una costumbre que en los momentos actuales ofrece un peligro serio.

En los árboles que se han expurgado del ramaje seco y muy atacado por el parásito, y en todos aquellos que se encuentran en una zona de 25 á 30 metros alrededor de los más invadidos, debe procederse inmediatamente, y antes de que abra la flor, á la aplicación de las materias que se recomiendan como insecticidas. Debe tenerse muy en cuenta que estos tratamientos han de darse no sólo á los naranjos comprendidos en la indicada zona, sino á todos aquellos en los cuales una detenida inspección denuncie la presencia de las corizas, características de la existencia del parásito. Proceder de otro modo es trabajar inútilmente, puesto que los árboles que, conteniendo gérmenes de la enfermedad, se dejan sin tratar, se convertirán en poco tiempo en verdaderos focos de infección.

En cuanto á las sustancias que pueden emplearse para combatir la serpeta, debemos recomendar en primer término la mezcla de agua y petróleo en la proporción de 2 y medio á 3 por 100, es decir, que á 100 litros de agua se mezclan de 2 y medio á 3 litros de petróleo; ó sea á 9 cántaros de agua se mezclan 4 á 5 cuartillos próximamente de petróleo. Esta sustancia es, según las repetidas experiencias que se han llevado á cabo en Alella, Mataró y otros puntos de Cataluña, en que la serpeta llegó á causar grandes estragos, la que hasta la fecha les ha producido mejores resultados; pero como la incorporación ó mezcla perfecta del petróleo con el agua es sumamente difícil y habrían de emplearse para su aplicación pulverizadores cuyo

mecanismo permitiera que constantemente se mezclasen ambas sustancias, pues de lo contrario pulverizaríamos ó rociaríamos unas veces con agua y otras con petróleo sin agua, creemos preferible el empleo del agua jabonosa con petróleo, cuya eficacia es la misma y tiene la ventaja de poder emplear para su aplicación los pulverizadores ordinarios que se han usado en estos últimos años para rociar las cepas contra el mildew.

Para preparar esta mezcla, se pone en un barreño un kilo de jabón blando, y se vierten sobre él poco á poco de 4 á 4 cuartillos y medio de petróleo, removiéndola mezcla con una pala ó con las manos para que quede bien hecha. Luego se añade en pequeñas cantidades hasta 10 kilos ó sea un cántaro de agua, sin cesar de agitar ó remover el líquido. Preparada así esta mezcla ó emulsión, se añaden de 7 á 8 cántaros de agua y con este líquido se van llenando los pulverizadores, procurando remover un poco la mezcla siempre que haya de alimentarse el pulverizador.

Debe empezarse á rociar por la parte superior, valiéndose para ello, si el porte del árbol lo exige, de escaleras de jardín; se rocian después las ramas inferiores, cargando algo más la raziada, sobre éstas, ó sea las que aquí llamamos *bragas*, por ser en las que hasta ahora se observan mayores invasiones; debe procurarse dejar el árbol completamente rociado tanto por dentro como por fuera, y debe además rociarse el suelo debajo de los árboles.

El buque no ha sido abandonado por completo, sino que la tripulación lo está vigilando sin perderlo de vista, pues que de los objetos que había á bordo nada pudo salvarse, sobreviniendo el accidente con tanta rapidez que, inundándose de una vez el buque, los hombres no pudieron pensar en nada más que en su propia salvación, que fué posible gracias á la previsión e inteligencia del primer maquinista, á las cuales y á su serenidad se debe el que la máquina, no hiciera explosión.

He aquí la relación del suceso: La intención de S. A. el Archiduque era de salir de Miramar para los docks de Argel con el fin de proceder á la limpieza de los fondos del buque, y así lo hizo; mas á las veinte y cuatro horas de navegación, y á las diez de la noche, cerca ya, muy cerca de la costa africana, se dió al maquinista la orden de andar á mitad de fuerza, luego la de parar y pocos segundos después la de hacerse atrás. Apenas fué ejecutado este último movimiento, cuando algunos golpes fuertes contra rocas destruyeron todas las alas de la máquina e inmediatamente el maquinista comprendiendo toda la gravedad del peligro, cerró la máquina y de esta manera pudo evitar mayores desgracias.

Tomada apenas esta precaución, sintiéronse fuertes golpes por el costado derecho del yacht, y entonces el maquinista, á pesar de quedar convencido de que el buque estaba perdido, y á pesar de haber huido sus compañeros, quedó en su puesto, abajo, esperando órdenes que no llegaron, pues que sólo pudo escuchar confusamente el ruido de echar al agua las lanchas y al poco rato el grito de «salvese el que pueda». El señor Archiduque y la tripulación abandonaron el buque, embarcándose en las lanchas, que le quedaba por hacer al maquinista? Las aguas empezaron á inundar la estancia, y entonces, segurísimo ya de que el yacht iba á pique, pensó en evitar la explosión de la caldera, que era inevitable si llegaba á mezclarse el agua fría del mar con la caliente que aquella contenía; por la rápida diferencia de temperatura. Abrió, pues, cuanto pudo las válvulas de seguridad dando libre curso y fácil salida al vapor, y cuando las aguas no le permitieron ya permanecer por más tiempo en su puesto tan valientemente defendido, subió á cubierta, que encontró casi desierta, pues que solo en ella había quedado el contramaestre, que disponiase á embarcarse también. Al verle le gritó: Fusari, embarcate y vámonos; y obedeció éste convencido de haber hecho todo lo humanamente posible para defenderse y salvar así el buque como á los tripulantes, uniéndose á seis hombres que en la lancha había, y en ella se alejaron del infortunado yacht para esperar en alta mar la luz del alba. El maquinista, cuyo comportamiento no será jamás bastante elogiado, permaneció semi-muerto, mojado hasta los huesos, y muerto de frío. Cuantas angustias pasó, y cuan largas parecieronle las horas! Pero en medio de su tribulación y de la pena que le consumía cabiale la satisfacción de poder llevar alta la frente, pues que quedaba su honra salvada, y tenía la conciencia tranquila como la tiene todo el que cumple con su deber. A la presencia de espíritu debióse el que fuera el último en abandonar su puesto, y consiguientemente el que, evitando la explosión de la caldera, se salvaran todos, pues no cabe duda de que á producirse ésta, yacht y barcas de salvamento hubieranse hundido y todos perecido irremisiblemente.

Pues bien, una desgracia de tal magnitud evitó, con riesgo de su vida, *¡bravo amigo Filippo!*

Dr. M. H.

Actualidades

San Sebastian en verano

Ha llegado la época del año en que San Sebastian se viste con el traje de los días de fiesta.

La última galerna de primavera barre las nubes que durante todo el invierno se agarran con tesón, que dura diez meses, á los picos de las montañas.

La naturaleza contrata en San Sebastian por sesenta días el sol de Andalucía y lo pone al servicio de las verdes praderas del Norte.

De ahí la hermosura de aquellos alrededores, donde los labriegos tienen, en vez de nuestras inacabables mesetas y nuestras polvorientas tierras de pan llevar, parques escoceses donde cualquier lord de fuste podría celebrar sus magníficas fiestas campestres.

El Ayuntamiento de San Sebastian, en vez de renir diez meses del año acerca de cómo se administran peor los consumos, busca cada día una mejora para la población, un aliciente para el verano.

Así logra convertir durante los meses de Julio y Agosto una capital de provincia española en un pueblo que siempre resulta acabado de construir. Parece que al Municipio guipuzcoano le han dado á elegir los trozos más lindos de París, Londres, Berlín, Viena y Barcelona para rodear la concha de la playa.

El Ayuntamiento de San Sebastian, que sabe administrar, prepara la playa de suerte que no tiene nada que envidiar á las más celebradas del Norte de Francia, reglamentado todo lo que puede interesar al *touriste*, de modo que sea la vida lo más agradable posible, y ha descubierto el secreto de tener para la capital donostiarra un excelente Agosto sin necesidad de segar una sola espiga de trigo.

El rey niño gusta mucho de ir á San Sebastian y se explica fácilmente su afición.

El palacio de Miramar, por su construcción moderna, carece de esos muros enormes del clásico alcazar de nuestros reyes en Madrid, muros que incomunican durante muchos días del invierno al rey niño con la calle y con el campo.

En San Sebastian sale á diario, le es fácil llegar á la playa, donde encuentra niños con quien jugar, con los que construir enormes montones de arena, al paso que en Madrid le parecerá muchas veces que esos murallones de ventanas tan altas que no alcanza á ver por ellas la plaza de Oriente, se la caen encima, y no encuentra chicleos de su tiempo que jueguen con él.

Y para la infancia son bastante más gratos de hacer los montones de arena que los castillos en el aire, único solaz que encontrará el rey niño los días que la crudeza del invierno le prive de salir al Puerto ó á la Casa de Campo.

Para el rey niño, San Sebastian lleva aparejada la idea de vacaciones y de libertad. Y estas ideas sea cualquiera la gerarquía de los niños, siempre les han sido agradables.

De ahí el amor del rey á San Sebastian.

Visita á la «Nautilus»

La marinería dió desde las vergas las vivas acostumbradas.

Los guardias marinas estaban formados en la parte de popa.

La reina recorrió el barco y lo revisó todo, haciendo preguntas sobre diversos objetos.

Después, bajó á la biblioteca, donde firmó el anunciado decreto creando una medalla conmemorativa del viaje de la Nautilus.

En seguida visitó los camarotes de la oficialidad. Le ha llamado la atención que no haya ni uno sólo donde no esté colocada la imagen de la Virgen del Carmen.

Ha llamado mucho la atención de la regente los objetos traídos por los marinos, tales como hachas de piedra, fotografías de los países visitados por el barco, retratos de personajes, jefes de

Estado, mujeres hermosas, princesas salvajes, recortes de los periódicos pertenecientes á varios puntos donde estuvo el buque, etc., etc.

La mencionada colección ha sido formada por el jefe de derrota Sr. Mongonzález y otro oficial que ha tenido la paciencia de formar con un huevo de avestruz un hemisferio completo en que está trazado hasta su rendimiento todo el viaje de la Nautilus.

En seguida visitó la reina la oficial, donde existe un piano bastante averiado, y examinó el libro de Memorias, donde día por día consta la historia del viaje, con croquis de lo andado.

En la cámara del comandante estaba preparado un delicioso lunch.

La reina dijo que volverá otro día á bordo para presenciar las maniobras del manejo de las velas.

La oficialidad de la Nautilus ha regalado al rey una piragua pequeña, una balandra y un globo terráqueo de diez centímetros de diámetro. El globo está hueco.

S. M. tiene verdaderos deseos de hacer un viaje en la corbeta, pero parece que el Sr. Pasquin no los tiene.

Poco antes de abandonar el barco pidió la reina que le dieran algunos detalles acerca del desgraciado fin del cabo que se cayó de una verga, accidente que consta con mucho laconismo en la memoria del viaje.

La real familia se embarcó después en un bote tripulado por guardias marinas, y dió un largo paseo hasta fuera de la bahía. La reina manejaba el timón y los guardias iban orgullosos de llevar tan egregia timonel.

Al bajar S. M. y A. A. de la Nautilus se les hicieron los mismos honores que á la legada.

Conocimientos útiles

Purificación del agua por la electricidad

La Stanley Electric Company, de Filadelfia, ha dado á conocer en 1889 un procedimiento para purificar las aguas por la electricidad, que se aplicaría ventajosamente en las ciudades para purificar el agua potable. Constituye el principio de este invento el poder reductor del óxido de hierro en presencia de materias orgánicas.

El agua pasa á un electrolizador que contiene como electrodos láminas de hierro, y como electrodos negativos placas de carbón, unidos, respectivamente, á los polos de una fuente de electricidad, tal como una máquina dinamo-eléctrica. Una pequeña cantidad de agua se descompone, y el oxígeno naciente ataca la superficie de las láminas de hierro; el óxido se desprende naturalmente y flota en la superficie del baño, en tanto que las materias orgánicas son destruidas.

El aparato de Stanley Electric Company comprende tres partes distintas; el estanque, el electrolizador y el filtro. El agua se acumula en el estanque, y de aquí es enviada de un modo continuo al electrolizador por medio de una bomba.

El electrolizador contiene las placas de hierro y de carbón, colocadas paralelamente entre sí, y perpendicularmente á la corriente de agua. Está provisto de dos tubos de derrame, uno en la parte superior, por donde se escapa la espuma de óxido de hierro, el otro al nivel del electrodo superior, que conduce el agua purificada al filtro. En este último se acumula el agua electrolizada, pero es conveniente que permanezca aquí algún tiempo, á fin de que la corta cantidad de óxido de hierro mantenida en suspensión se deposite. Una llave permite vaciar el depósito.

El mismo principio se ha aplicado en Inglaterra, particularmente para la purificación de las aguas de cloacas destinadas á ser arrojadas á los ríos.

El procedimiento eléctrico empleado es el de Mr. Webster.

Las aguas de cloacas de Manchester y de Salford se dirigen al río Irwell, y de allí á un canal, donde se ha comprobado que una estación eléctrica, disponiendo de una fuerza de 30 caballos de vapor, bastaba para purificar 4.533.458 litros de agua en veinticuatro horas.

La instalación consta de una máquina de vapor de cinco caballos, que mueve un dinamo Charles Worth especialmente construido al efecto. La fabrica de Bradford se montó con un dinamo Siemens.

La patata como alimento del ganado

MM. Anni Girar, de la Academia de

Francia, y Gornevin, profesor de la Escuela de Veterinaria de Lyon, han hecho recientemente estudios acerca de la aplicación de la patata á la alimentación del ganado. Los estudios han sido principalmente sobre el aumento de volumen de los bueyes, carneros, etc., y sobre la producción y composición de la leche en las vacas, etc.

De las investigaciones de ambos sabios resulta que la patata es un recurso precioso como forraje normal aplicable con gran economía y excelentes resultados para la alimentación del ganado.

Conservación de los limones

Un modo bien sencillo de conservar los limones recomienda el *Scientific American*.

Un limón puede conservarse durante muchos meses en agua fresca que debe renovarse una vez cada semana. El periódico citado asegura que en tal situación maduran los limones verdes y mejoran de sabor los ya maduros.

Aves de corral

Aparejando un gallo viejo con una gallina tierna (polla) los huevos que pondrá ésta darán mas gallos que gallinas: sobre diez huevos, siete gallos y tres gallinas.

Por el contrario, si se da un gallo joven como compañero á unas siete u ocho gallinas, los huevos darán hembras en número mucho mayor que machos: sobre diez huevos, siete gallinas y tres gallos.

El mismo resultado se obtiene, poco más ó menos, con los pavos, patos, etc.

Virtudes del lúpulo

El mejor soporífero es una almohada rellena de hojas secas de lúpulo.

No se puede explicar la causa de las virtudes calmantes y dormitivas de semejante almohada; pero de seguro que existen y que no hay cosa mejor para señoras histéricas y nerviosas.

Crónica Balear

(QUEJADA Á LA PRENSA DE ESTA PROVINCIA)

El domingo último fué conducido á su última morada, en Palma, con un numeroso cortejo fúnebre de eclesiásticos, el P. Jacinto Garau, el último de los sacerdotes mallorquines de la orden de Santo Domingo exclaustrosados en 1835. En la actualidad solo queda de los dominicos el lego Fr. Vicente Berge, del convento de Palma.

Descanse en paz el anciano religioso que ha sobrevivido á todos sus hermanos de Mallorca.

El lunes sobre las dos de la tarde se declaró un incendio en el monte público «La Victoria», término de Alcudia, quemándose unas veinte hectáreas de monte bajo y un centenar de pinos. Pudo ser sofocado despues de unas cuatro horas de incansables trabajos que efectuó la Guardia civil de aquel puesto, juntamente con numerosos vecinos de la mencionada ciudad.

La corrida con reses bravas de *Son San Martí* tendrá lugar definitivamente el día 26 de Agosto.

La empresa hace gestiones para contratar el último torero de buena escuela que pisa la arena, Fernando Gomez (Gallo).

El martes se publicó un número extraordinario de *La Tradición*, orlado y dedicado á D. Jaime de Borbón, hijo del pretendiente D. Carlos, en conmemoración de sus dias.

Por el distrito universitario de Barcelona se anuncia que ha de proveerse por concurso unico entre otras escuelas la incompleta de niñas de Orient (Buñola), dotada con el sueldo anual de 275 pesetas, habitación y retribuciones de las niñas que puedan pagarlas.

Las cantidades recaudadas en esta provincia para la obra pia de los Santos Lugares de Jerusalem en concepto de limosnas, mandas etc., según relación publicada en el *Boletín Oficial eclesiástico* han sido las siguientes:

Diócesis de Mallorca.	902-01
Id. de Menorca.	360-65
Id. de Ibiza.	45-00
Total.	1307-66

que han sido entregadas por los respectivos Comisarios á D. Carlos Herraix que lleva la representación del Patronato de dicha obra pia.

La Delegación de Hacienda en una circular dirigida á los Ayuntamientos les recuerda los preceptos más importantes que hay que cumplir para finalizar las liquidaciones y pago de los valores reconocidos á favor del Tesoro.

El Sr. Gobernador de Provincia ha dispuesto que el día 24 de Agosto próximo á las doce del día tengan efecto las subastas para contratar en pública licitación el servicio de abastecimiento durante los cuatro años económicos de 1894 á 95, 1895 á 96, 1896 á 97, 1897 á 98 de los faros de Dragonera, Formentó, Aucanada é Isla del Aire. Los tipos señalados para los cuatro años son los siguientes:

Dragonera.	6289-68
Formentó.	5945-92
Aucanada.	3603-60
Isla del Aire.	6486-48

El 4 del mes próximo se pasará á pública subasta el servicio de correos entre Palma y Santañy bajo el tipo de 900 pesetas.

El pliego de condiciones está expuesto en el Gobierno civil y en las oficinas de Correos de Palma, Llummayor y Santañy.

En el vapor correo del jueves tarde salió para Valencia el M. I. Señor Doctor D. Enrique Reig y Casanova, Provisor y Vicario General de este Obispado, quedando encargado interinamente del indicado cargo el M. I. Sr. D. Matias Company y Más, canónigo Lectoral de esta Santa Iglesia.

Trátase de que la cuadrilla infantil de niños barceloneses, pase á esta ciudad para dar una novillada.

Entre los matadores figura uno hijo de Palma que cuenta 14 años de edad.

La prensa barcelonesa elogia mucho el valor, arrojo y habilidad de los futuros continuadores del arte de Pepe-Hillo.

Crónica Local

Celebróse el domingo último en el oratorio de las Hermanas de la Caridad la anunciada fiesta á San Vicente de Paul, y verificóse por la tarde la bendición de la nueva campana, acto que resultó solemne y se vió en extremo concurrido. En la bendición fueron padrinos el niño Jorge Llinás y Arbona y la niña Manuela Oliver y Cuveljé.

El vapor *León de Oro* llegó el lunes á la hora de itinerario siendo portador de la balija, pasaje y variada carga.

Acompañados de nuestro distinguido amigo D. Jerónimo Estados, llegaron á esta, pasajeros en dicho vapor, D. Eduardo Verdegay y Físcovich, jefe de negociado en la Dirección general de Correos, el cual vino á pasar una visita de inspección á los servicios postales marítimos de estas islas, y el ingeniero D. Salvador Medir, autor del proyecto de ferrocarril entre Palma y este pueblo por Deyá, Valldemosa y Esporlas.

Dichos viajeros, acompañados del Alcalde Sr. Pons, y de los propietarios don Pedro Antonio Ripoll y D. Pedro Palou salieron para Miramar, el martes, y desde dicho punto dirigieron á Palma los tres primeros, regresando los demás á esta al anochecer.

Llegó tambien en el mencionado vapor, procedente del colegio de San Martín de Provensals, la Madre Mercedes de San Cristóbal, nombrada superiora del Colegio de MM. Escolápias de esta villa, que vino en sustitución de la Madre Dolores de San Rafael destinada al colegio de Carabanchel, para cuyo punto había salido el jueves, día 12, embarcándose en Palma el mismo día para Valencia.

Deseamos haya tenido esta un feliz viaje y damos á la nueva superiora la mas cordial bienvenida.

Dicennos que la venida del Sr. Ver-

degay será beneficiosa para los palmesanos sin dejar de serlo para nosotros, pues que piensa proponer á la Dirección en vista de la importancia postal de estas islas, el servicio semanal entre Palma y Valencia y entre Palma y Alicante, como antes teniamos, conservando el recientemente creado entre este puerto y Barcelona.

Siendo así el comercio de Mallorca y de Ibiza están de enhorabuena, de lo que nos alegramos, y por lo que damos al Sr. Verdegay las mas espresivas gracias.

En las inmediaciones de *Ca' na Menga*, en la carretera de Palma, declaróse en la noche del lunes un voraz incendio, que amenazaba tomar serias proporciones y causar perjuicios de consideración, puesto que favorecía su propagación fuertes ráfagas de viento cálido, del Sur, que por sí solas abrasaban.

Ignorase como empezó; dícese que muy cerca de las nueve al bajar á la población dos muchachas que tienen su domicilio en aquellas inmediaciones, creyeron ver la luz de un farol en el olivar y sin dar á esto importancia siguieron su camino, y que al regresar á su casa una hora despues, y ver que la luz habíase trocado en llama que crecía por momentos en el tronco de un árbol, comunicaronlo á su padre. Levantóse éste fué á ver lo que era y mandó sin perder momento á las muchachas á dar parte á sargento de la Guardia civil y á los serenos. Volvieron aquellas, obediendo las órdenes de su padre, y al recibirse el aviso en ésta subió al indicado punto el Alcalde, Sr. Pons, el sargento de la Guardia civil con dos parejas, dos serenos y muchos particulares, los que, junto con los peones camineros y demás vecinos de aquellas inmediaciones, trabajaron sin descanso para localizar el incendio, que lo quedó en un algarrobo y un olivo corpulentos gracias á la actividad con que se procedió y á las acertadas disposiciones de nuestra primera Autoridad local. Poco despues quedaba ya completamente extinguido.

La finca en que tuvo lugar el accidente es propiedad de D. Remigio Canals.

En la tarde del martes bajó corriendo una caballería unida al carro sin conductor, por la calle del Pastor, y muy poco faltó para que matara á una mujer en la parte más estrecha del callejón debiéndose el que se salvara á la casualidad, al milagro, de que estuviera abierto un portal accesorio de la casa del carpintero D. Damián Canals, en el que pudo refugiarse la asustada mujer. El carro dió vuelta, siempre á escape, en la calle de Real, y al obstáculo que encontró la rueda al rozar con el guardacantón debióse el que infinidad de jóvenes costureros que estaban sentadas fuera de la casa tuvieron tiempo para esconderse, quedando destrozadas las sillas que no habían tenido tiempo de retirar, y calle abajo el carro fué á dar contra la pared del campanario quedando con el choque destrozados los brazos, gracias á lo cual pudo ser detenido el animal.

No censuramos porque no entra en nuestro nuevo programa el hacerlo; solo si diremos que la desgracia que no accedió por la espresada circunstancia, y que á haber estado cerrada la puerta era inevitable, prueba cuando necesario es el ensanche de la calle del Pastor en el indicado punto, con lo que ganaría el propio tiempo que el tránsito el ornato público; y esta mejora nos permitimos recomendar á la Corporación municipal.

En la noche del martes fueron obsequiados varios Jaimes, con motivo de ser el día siguiente el de su santo, por medio de serenatas, que dió la banda de la *Sociedad Filarmónica*, tocando hasta una hora bastante avanzada.

Las calles de San Jaime y de Moragues, únicas que tomaron parte en la fiesta el miércoles, estuvieron adornadas según costumbre, es decir con banderas nacionales en lo alto de las casas, y con festones de papel de colores á una altura de tres metros del suelo. Por la noche quedaron iluminadas á la veneciana, y amenizó las veladas de la vigilia y del día de San Jaime la banda de la *Sociedad Filarmónica*, tocando en un tablado que se había levantado en la encrucijada de

las calles de referencia, escojidas piezas de su vasto repertorio.

Ayer, al regresar de Palma por la tarde, la diligencia-carro, rompióse una rueda al bajar el *Coll*, en las inmediaciones del *Porcho d el Bisbe*, por cuyo motivo tuvieron que apearse los pasajeros y aguardar á que el conductor viniera á la población con las mulas para enganchar el coche que tiene de repuesto la compañía, con el que fué á buscarlos sin pérdida de momento.

No hubo, por fortuna, desgracia alguna personal, y ni el correo sufrió retraso apenas, pues que, pasajero en el coche, venia el antiguo cartero D. Miguel Bonnin, quien, tan luego hubo apeado, cogió la balija y á pié llegó á la población, entregándola en la Administración unos seis minutos despues de la hora reglamentaria.

Lamentamos el accidente y aplaudimos el proceder á todas luces plausible del Sr. Bonnin.

Por medio de un atento B. L. M. nos invita el Presidente de la *Unión Obrera de Sóller* al acto solemne de inauguración de la biblioteca social y de enarbolar y exponer un bonito estandarte que ha adquirido la Sociedad. Dicho acto se verificará mañana, á las diez de la misma; á él sabemos están invitadas las Autoridades locales, y que será amenizado por la música.

Agradecemos la atención.

Igualmente la agradecemos á nuestro particular amigo el Dr. D. José Pastor, capillero de Nuestra Señora del Carmen, por la papeleta de invitación con que nos ha honrado, la que contiene el programa de la parte religiosa de la fiesta que ha de celebrarse mañana, y que publicamos en la sección de cultos del presente número.

En dicha fiesta se extrenará un bonito y valioso frontal para el altar de la Capilla (*palis*) que hemos tenido ocasión de ver, y que demuestra evidentemente los desvelos de nuestro amigo en el desempeño del cargo que tan mercedamente se le confiara.

Esta mañana al son de la gaita y tamboril han sido paseados por las calles de este pueblo cuatro corpulentos y hermosos bueyes, algunos de ellos adornados con coronas de flores. Dos pertenecían á los marinos partícipes de la fiesta del Carmen, uno á los vecinos de la Huerta, y otro al gremio de cortantes, según noticias; los primeros han sido sacrificados y repartidos según costumbre, y de éste último ignoramos la suerte, aunque es probable la tenga, si no la ha tenido, como aquellos.

En esto y en baile público al estilo del país en la plaza de la Constitución, esta noche y en la de mañana, consiste la parte cívica de la fiesta del Carmen; y en esto y música mañana por la noche en la barriada de *Can Pellos* ó de *Can Barona*, la que celebran los vecinos de la Huerta, que anunciamos ya en nuestro número anterior.

EN EL AYUNTAMIENTO.

En la noche del jueves celebró su sesión ordinaria por segunda convocatoria el Ayuntamiento bajo la presidencia del Sr. Alcalde y con asistencia de los concejales Sres. Rullan y Colom, Oliver, Forteza, Arbona, Castañer, Rullan y Frontera, y Pizá.

Fué leida y aprobada el acta de la anterior.

Se dió cuenta de una instancia presentada por D. Baltasar Marqués y Marqués en solicitud de permiso para levantar un cuerpo de edificio contiguo á su casa, sita en la calle de la Luna n.º 148, previo señalamiento de línea. Acordóse pasara á la Comisión de Obras.

Se dió cuenta tambien de dos instancias presentadas por D.ª Margarita Morrell y Rullan, y D. Miguel Lladó y Bernat como encargado de su madre doña Francisca Bernat solicitando permiso para empalmar con las minas de las calles de Real y de San Jaime los acueductos subterráneos que tienen necesidad de construir en sus respectivas casas, sitas en las espresadas calles números 34 y 7 respectivamente, para el desagüe en dias

de lluvia de los corrales de las mismas. Acordóse acceder á la petición de los instantes, con la condición de que han de dejar el piso de dichas calles en el mismo ser y estado que se encuentran antes de verificar las obras que se han solicitado.

Se dió lectura al dictamen emitido por la Comisión de Obras acerca de lo solicitado por D.ª Margarita Vicens y Mayol, que fué aprobado, acordándose conceder á ésta el permiso.

Expuso el Sr. Presidente que hallándose pendientes de tramitación en la villa y corte de Madrid varios asuntos pertenecientes á la Corporación municipal, se imponía la necesidad de nombrar un representante de reconocida competencia que en nombre de la mencionada Corporación los gestione y dirija; por lo que proponía á D. Juan Romero y Melendez, Abogado del Colegio de la citada villa. Enterado el Ayuntamiento y conforme con lo propuesto por dicho señor Presidente acordó nombrar por unanimidad al citado D. Juan Reomero y Melendez para que en nombre y representación del mismo gestione todos los asuntos pendientes en la repetida villa y corte presentando escritos y practicando todas las diligencias que fueren necesarias hasta la terminación de los expedientes que se le encarguen, y que se le satisfagan sus correspondientes honorarios tan luego sea comunicada á la dependencia correspondiente la resolución que recaiga en cualquiera de los expedientes que haya tramitado.

Por último se acordó satisfacer á don Guillermo Deyá y Joy 22475 pesetas con cargo al capítulo 1.º art. 2.º por efectos timbrados y varios artículos de escritorio suministrados al Ayuntamiento durante el segundo semestre del pasado año económico de 1893 á 94.

Y se levantó la sesión.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia Parroquial.—Hoy, al anochecer, habrá completas solemnes, en preparación de la festividad de Nuestra Señora del Carmen.

Mañana, domingo, á las 9 y media, horas menores y la misa mayor en la que se cantará la del gran maestro Auli, predicando despues del evangelio don Nicolás Arbona; por la tarde, á las 5 y cuarto, vísperas y procesión solemne, la que recorrerá las calles de costumbre.

En la iglesia de San Francisco.—Mañana, á las cuatro de la tarde, despues del rezo del santísimo rosario, habrá plática por D. Ramón Colom Pbro. en preparación al Jubileo de la Poreñcúta, terminada la cual se dará el hábito de profesión á los terciarios novicios, que lo tienen solicitado.

Miércoles, 1.º de Agosto. Por la tarde se cantarán vísperas solemnes en preparación á la festividad de N.ª S.ª de los Angeles, y al anochecer completas.

Jueves, día 2.º A las 7 de la mañana comunión general, á las 9 y media tertia y la misa mayor con sermón por D. Antonio Rullan Pbro. Por la tarde despues de vísperas habrá visita solemne de Jubileo.

Registro Civil

NACIMIENTOS.

Varones 1.—Hembras 2.—Total 3.

MATRIMONIOS.

Día 29.—D. Miguel Amengual y Campomar, soltero, natural de Pollensa, con D.ª Catalina M.ª Bisbal y Albertí, soltera, calle de Rullan.

Día 18.—D. Antonio Coll y Morell soltero, calle de las Almas, con D.ª Antonia Canals y Xumet, soltera, calle de San Juan.

Día 18.—D. Juan Pastor y Ballester soltero, Manzana 33, con D.ª Teresa Marqués y Rullan, soltera, calle de la Rectoría.

DEFUNCIONES.

Día 21.—D.ª Catalina Solivellas y Cerdá, de 31 años, casada, calle del Mar.

Día 22.—D. Pedro Juan Gallard y Coll, de 84 años, viudo, Manzana 5.ª

Día 23.—D.ª Catalina Arbona y Marqués, de 76 años, viuda, calle de la Rectoría.

Día 25.—Antonia Noguera y Oliver, de 1 mes, M.ª 53.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 23.—De Barcelona, vapor León de Oro, de 278 ton., cap. D. G. Mora, con 17 mar., pas. y efectos.

Día 26.—De Roses, en 4 dias, laud Atrora, de 67 ton., pat. D. Miguel Socias, con 6 mar. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 23.—Para Barcelona, vapor León de Oro, de 278 ton., cap. D. G. Mora, con 17 mar., pas. y efectos.

Día 26.—Para Torrevieja laud San José, de 20 ton., pat. D. Juan Pallas, con 6 mar. y pipería vacía.

METEOROLOGÍA

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLAN PBR.—CALLE DE S. PEDRO

OBSERVATORIO DEL FARO DE «PUNTA GROSSA»

Table with columns for Termómetros (Mañana, Tarde), Viento (Dirección, Fuerza), Atmósfera, Pivó, and Observaciones. It contains two sets of data for the observatories mentioned above.

NOTA. Cuando la cota de la fuerza de los vientos está en blanco indica que la corriente era apenas perceptible, la B. indica que es suave, la F. fuerte, la T. tempestuoso y la U. uracanado. — El estado del cielo, en la casilla Atmósfera, se señala por las iniciales: D. que indica despejado y C. cubierto. — Las horas de observación son: a las 9 de la mañana y a las 3 de la tarde. — Los termómetros están a la sombra. — OTRO. En el observatorio del «Faro de la Punta Grossa», los instrumentos están a 101 metros 020 milímetros sobre el nivel del mar.

Sección de Anuncios

¡¡GRAN OCASIÓN!!

En la acreditada ferretería y droguería de ARNALDO CASELLAS, Luna 17, Sóller, Sucursal de Francisco Cas-tellet, se ha recibido un gran surtido de

Batería de Cocina

HORNILLOS ECONÓMICOS PARA COC

NO EQUIVOCARSE.—LUNA 17.—SOLLER.

NUEVO ALMACÉN DE MUEBLES EN SOLLER

JOSÉ FERRÁ

LUNA-20

GRAN DEPÓSITO CENTRAL EN PALMA

MINONAS-11

CASA FUNDADA EN 1858

Sillerías tapizadas y de rejilla del país y extranjeras.

Transparentes, alfombras, telas y pasamanerías para cortinajes, camas torneadas de dos cabeceras con su somier de muelles, a pesetas 32'50

Regirán los mismos precios que en la Casa Central, evitando a los clientes los gastos y molestias que ocasiona el transporte.

PRECIO FIJO VERDAD

BARRIADA OBRERA

En la finca S. Olivá d' es Fenás, pago los Moncadas, propiedad de herederos de D. Antonio Bernat-Veroy Ripoll

En venta dicha finca olivar y algarobos, en parcelas la parte superior y, en solares económicos, la inferior, se anuncia al público, siendo los precios de las parcelas convencionales y los de los solares comprendidos entre 66' y 33 duros, advirtiéndose que tiene cada uno de estos de extensión 8 metros de ancho por 30 de largo.

Para más informes dirigirse al Agrimensor D. Jaime Rullán (Ros) quien está autorizado para las ventas.

Para vender, varias fincas olivar y huerto.

En esta imprenta darán mas informes.

Desea darse en

arriendo dos casas y porción de terreno contigua a las mismas, en el punto nombrado Can Gabriel. Serán preferidas las personas que estén dedicadas a la agricultura.

Informará D. Benito Ripoll (a). Panaré, que vive en las inmediaciones de dicha finca.

Dr. LE ROY DE QUENET

DIRECTOR DE LA REVISTA

«LA ELECTRICIDAD MÉDICA»

EN BARCELONA, 25, PUERTA DEL ANGEL

Cura con la electricidad las enfermedades propias de la mujer y las enfermedades especiales del hombre. Se compromete curar en poco tiempo la retención de orina y las estrecheces de la uretra las mas rebeldes. Cura tambien la fetidez de la nariz, enfermedad antes incurable; almorranas, varices, vello de la cara, etc.

CAFE SUPERIOR

A 15 REALES EL KILÓGRAMO

De venta en casa de PEDRO A. PIZÁ OLIVER calle del Pastor.—SOLLER.

GRAN FONDA DE LA MARINA

DE FRANCISCO CARCASONA y HERMANO Plaza de Palacio n.º 10.—BARCELONA

El dueño de este establecimiento, ex-dependiente de la fonda del Universo, participa a los señores viajeros de toda la isla de Mallorca y de una manera especial a los sollerenses, la gran restauración que se ha hecho al hotel, en el que encontrarán en lo sucesivo un esmerado servicio, lo mismo a la carta que por cubiertos, con gran rebaja en los precios.

Con el mismo trato y en las mismas habitaciones que se pagaba 5 y 6 pesetas, se pagará en adelante solamente 4, agradecida la casa a la protección que de esos isleños recibe.

FONDA DEL UNIVERSO

DE JOSÉ SERRA

Plaza de Palacio-3-BARCELONA

Se sirve a la carta y a cubiertos. Este establecimiento está situado en uno de los mejores sitios de la capital, junto a la Bolsa, próximo a los muelles, a los ferrocarriles, Aduanas y Parques.

Á LAS JÓVENES

Capitas finas de todos tamaños, especialmente de las adecuadas para guardar pañuelos de seda.

DE VENTA EN EL ESTABLECIMIENTO La Sinceridad—San Bartolomé, 17—Sóller.

SOLLER.—Imp. de «La Sinceridad»